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Lektion 20: Die Verba muta und liquida 

20.2  Die Verba Muta 

 

1 Aufpassen: Zwei Silben hintereinander dürfen nicht beide behaucht sein. "Ent-hauche" in so einem Fall die erste 

der beiden! 

Stamm Präsens Aktiv Futur Aktiv Aorist Aktiv Aorist Passiv 

τρεπ-               wenden τρέπω          (kein j) τρέψω ἔτρεψα ἐτράπην 

στρεφ-              drehen στρέφω        (kein j) στρέψω ἔστρεψα ἐστράφην 

θρεφ-1               nähren 

τρέφω         (kein j) θρέψω ἔθρεψα ἐτράφην 

Hauchdissimilation, 

-> eine Behauchung 

fällt weg. 

Hauchdissimilation nicht nötig, weil die 2. 

Silbe nicht mehr mit Hauch beginnt 

Hier muss die 

Dissimilation wieder 

stattfinden! 

γράφ-            schreiben γράφω          (kein j) γράψω ἔγραψα ἐγράφην 

βλαβ-            schädigen βλάπτω βλάψω ἔβλαψα ἐβλάβην 

θαφ-1            bestatten 

θάπτω θάψω ἔθαψα ἐτάφην! 

keine Hauchdissimilation nötig, weil die 2. Silbe nicht mit Hauch 

beginnt. 

Hier aber Hauch-

dissimilation! 

κοπ-               schlagen κόπτω κόψω ἔκοψα ἐκόπην 

ῥιπ-                   werfen 

ῥίπτω ῥίψω ἔρριψα ἐρρίφ(θ)ην 

  
Wenn ein ρ vom Anfang ins Wortinnere 

gerät, wird es verdoppelt. 

κρυφ-          verstecken κρύπτω κρύψω ἔκρυψα ἐκρύφθην 

πληγ-             schlagen πλήττω πλήξω ἔπληξα ἐπλάγην 

ἀλλαγ-              ändern ἀλλάττω ἀλλάξω ἤλλαξα ἠλλάγην 

φυλακ-         bewachen φυλάττω φυλάξω ἐφύλαξα ἐφυλάχθην 

ταραχ-          verwirren ταράττω ταράξω ἐτάραξα ἐταράχθην 

ταγ-                  ordnen τάττω τάξω ἔταξα ἐτάχθην 

πραγ-       tun, handeln πράττω πράξω ἔπραξα ἐπράχθην 

πλαθ-               formen 

πλάττω πλάσω ἔπλασα ἐπλάσθην 

Kann man nicht 

wissen, muss man 

nachschlagen. (Hier 

war absichtlich kein 

ζ angegeben.) 

Diese Formen sind klar, da der Stamm-Dental vor σ und vor einem 

anderen Dental eindeutig reagiert. 

σχίδ-   trennen, spalten σχίζω                (ζ) σχίσω ἔσχισα ἐσχίσθην 
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20.3  Die Verba liquida 

Stamm Präsens  Futur  Aorist Aktiv Aorist Pass. 

δερ-    schinden, häuten δέρω            (kein j) δερῶ, δερεῖς... ἔδειρα ἐδάρην 

νεμ-                  verteilen νέμω            (kein j) νεμῶ, νεμεῖς... ἔνειμα ἐνεμήθην 

μεν-                    bleiben μένω            (kein j) μενῶ, μενεῖς... ἔμεινα - 

ἀγγελ-                melden ἀγγέλλω ἀγγελῶ, ἀγγελεῖς... ἤγγειλα ἠγγέλθην 

στελ-                schicken στέλλω στελῶ, στελεῖς... ἔστειλα ἐστάλην 

σφαλ-     zu Fall bringen σφάλλω σφαλῶ, σφαλεῖς... ἔσφηλα ἐσφάλην 

βαλ-                    werfen βάλλω βαλῶ, βαλεῖς... ἔβαλον ἐβλήθην 

τεν-                  spannen τείνω τενῶ, τενεῖς... ἔτεινα ἐτάθην 

μιαν-        beschmutzen μιαίνω μιανῶ, μιανεῖς... 
ἐμίανα 

Eier-Regel beachten! 
ἐμιάνθην 

περαν-           vollenden περαίνω περανῶ, περανεῖς... 
ἐπέρανα 

Eier-Regel beachten! 
ἐπεράνθην 

φαν-                    zeigen φαίνω φανῶ, φανεῖς... ἔφηνα ἐφάνθην 

φαν-  D.P.     erscheinen φαίνομαι 
φανοῦμαι, φανῇ 

(oder φανεῖ)... 
- ἐφάνην     (intransitiv) 

μαν- D.P.               rasen μαίνομαι 
μανοῦμαι, μανῇ 

(oder μανεῖ)... 
- ἐμάνην     (intransitiv) 

ἀπο-κτεν-            töten ἀποκτείνω 
ἀποκτενῶ, 

ἀποκτενεῖς... 
ἀπέκτεινα ἀπέθανον2 

 

2 Dies ist eigentlich der starke Aorist Aktiv von ἀποθνήσκω "sterben". Er dient also als Passiv für "töten". 

  

Kein Futurum 

contractum, weil der 

Stamm einsilbig ist. 

Nur mehrsilbige 

Stämme auf -ίζω 

haben ein Fut. 

contractum. 

  

κομιδ-             schicken κομίζω               (ζ) κομιῶ ἐκόμισα ἐκομίσθην 

  Fut. contractum   

ἐλπιδ-                 hoffen ἐλπίζω                (ζ) ἐλπιῶ ἤλπισα - 

  Fut. contractum   

βαδ(ιδ)-              gehen 

 βαδίζω              (ζ) 
 βαδιοῦμαι                
(mediales Fut..) 

ἐβάδισα 
- 

 
Und außerdem Fut. 

contractum! 
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ἀμυν-             abwehren ἀμύνω ἀμυνῶ, ἀμυνεῖς... ἤμυνα - 

ἀμυν-  D.M.             sich  

verteidigen                
ἀμύνομαι 

ἀμυνοῦμαι, ἀμυνῇ 

(oder ἀμυνεῖ)... 
ἠμυνάμην - 

κριν-                  urteilen κρίνω κρινῶ, κρινεῖς... ἔκρινα ἐκρίθην3 

κλίν-                   neigen κλίνω κλινῶ, κλινεῖς... ἔκλινα ἐκλίθην4 

καθαρ-             reinigen καθαίρω 
καθαρῶ, 

καθαρεῖς... 
ἐκάθηρα ἐκαθάρθην 

σπερ-                     säen σπείρω σπερῶ, σπερεῖς... ἔσπειρα ἐσπάρην 

δια-φθερ-     verderben διαφθείρω 
διαφθερῶ, 

διαφθερεῖς... 
διέφθειρα διεφθάρην 

ἀρ-                      heben αἴρω ἀρῶ, ἀρεῖς... ἦρα ἤρθην 

  
Kein Iota im Stamm! Gerade bei diesem Verb muss man sich das 

einprägen. Das Iota erscheint nur im Präsens. 

ἐγερ-                  wecken 

ἐγείρω ἐγερῶ, ἐγερεῖς... ἤγειρα 

Kein starker Aorist! 

Diesen hat nur das 

Medium ἐγείρομαι 

"aufwachen". 

ἠγέρθην 

 

 

3 Das ν fällt im Aorist Passiv weg. 


